

EL CORREO

Año VI.

Las suscripciones son por **PAGOS ANTICIPADOS**. Madrid, 5 pesetas 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionados 5'50; extrajera y Antillas, 5'75 ptas. trimestre; Filipinas, 5'50 y países fuera de la Unión postal, 5'75. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 1'25 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

Lunes 22 de Junio de 1885.

En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Andrés, núm. 18, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Haas de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**.

Num. 1.917.

EDICION DE LA TARDE.

La crisis.—Sus antecedentes y resultados.

No diremos, como dice anoche *El Día*, que cuanto se ha dicho en las últimas cuarenta y ocho horas, sobre la crisis, es una pura quimera y que por no existir, no ha existido un solo momento la crisis; pero sí diremos que los sucesos de estos últimos ocho días son extraordinariamente raros.

El primero de todos, en esta serie a que nos referimos, fué la declaración oficial del cólera en Madrid, que nadie esperaba; incluso los ministros, que por la mañana se encontraron sorprendidos con este hecho en la *Gaceta*. Debido es, en corroboración de esto, que el Sr. Romero Robledo tampoco conocía la existencia del cólera en Madrid, hasta que el Sr. Cánovas, por medio de un volante, le intimó que debía publicarse al día siguiente en el periódico oficial.

Pero a pesar de esto los rumores del viaje de S. M. a Murcia, siguieron y se acentuaron, y entonces para que el Sr. Romero Robledo no discrepara, se le dijo que se pusiera enfermo, y que no concurrese al Consejo del jueves.

El viernes varió de improviso la decoración, y aunque se repetía que el Sr. Cánovas continuaba opuesto al viaje, sin embargo todo el mundo, los periódicos ministeriales inclusive, creyó que el viaje se haría en breve, y que con S. M. a más del Sr. Cánovas, irían los Sres. Silvela y Romero Robledo; no había, en todo esto, más que una duda, y es que no se había dado orden alguna por la intendencia para la organización del tren real; pero que en Murcia se creía el jueves y el viernes que iba el Rey, no hay más que leer sus periódicos de esta fecha y lo que han dicho los corresponsales telegráficos.

Pero en esto amaneció el sábado; se cierran todas las tiendas de Madrid, sin quedar una abierta; y nos sorprende el Sr. Cánovas con la crisis, no por su impopularidad en la opinión, que parecía lo natural, sino porque se obstina en creer y en decir, que el viaje a Murcia es un disparate, y que ahora ni con protesta ni sin protesta previa, lo autoriza; y que el que quiera, puede afrontar esta responsabilidad: el Sr. Cánovas, en resumen, presenta el sábado la dimisión, va al Parlamento y hace aquel discurso tan singular, y durante todo aquel día aparece caído; incluso en la *Correspondencia* se puso por la noche el suelto de la llamada del señor Sagasta a Palacio, por cierto, según los ministros han dicho después, a propuesta del Sr. Cánovas, que el sábado por la tarde, al ver a S. M., aconsejó llamarse al Sr. Sagasta, para conocer su opinión sobre el viaje a Murcia, ya que en el Congreso las oposiciones habían guardado silencio, y no podía saber si admitían el criterio del señor margués de la Habana.

Lo restante del suceso bien conocido es; el señor Cánovas, único que ha manejado los hilos esta vez, ha resuelto, después de las precedentes peripecias, quedarse con el gobierno como está constituido, convenciendo previamente a S. M. de los inconvenientes del viaje. De manera que los ministros se sorprendieron mucho al encontrarse con el cólera en la *Gaceta*; luego se han sorprendido cuando el sábado supieron que el Sr. Cánovas había llevado las dimisiones de todos a Palacio, y siguieron asombrándose ayer tarde cuando el señor Cánovas les dijo que debían seguir sacrificándose.

Todo esto es raro. ¿no es verdad? Así lo cree todo el mundo, y todos los periódicos liberales hoy reflejan gran suspicacia, llegando a cavilaciones de todas clases.

Todas esas decisiones irrevocables—como dice muy bien *El Imparcial*—mudan y cambian la decoración cada veinticuatro horas. Cánovas ha sucedido a Cánovas, y la situación, según una frase conservadora, lleva dentro de él su propio cadáver.

¿Cuáles serán los resultados de todo este embrollo?

Los periódicos liberales, especialmente los demócratas, se burlan con mucha ironía de aquellos que esperaban con las manifestaciones de la opinión fueran atendidas, prefiriéndolas a una gastada mayoría parlamentaria y a unos cuantos intereses domésticos de unos cuantos conservadores.

Pero a estos conservadores parece importa muy poco lo ocurrido, porque sin tener una frase de censura contra aquellas cargas de caballería de las ocho de la noche y otros disparates que se mandaban desde Gobernación, dice anoche ya en *La Epoca*, tomando a todo el mundo por revolucionario, que a la revolución mansa hay que sorprenderla en su nacimiento, y a la revolución descarada hay que aplastarla en su actual desarrollo; frases que ya oímos muchas veces en la dominación de González Bravo; pero todavía más atrevido y agresivo *El Noticiero*, escribe estas palabras:

«Hay que seguir, en nuestro entender, una conducta enérgica, y es necesario realizar, sin ninguna clase de miramientos, todos los principios que constituyen la esencia y el fundamento de la escuela conservadora.

No pedimos exageraciones, ni proclamamos la reacción, ni queremos resistencias. Pero rechazamos desde luego funestas debilidades y contemplaciones inútiles.

No vamos a formular, en favor de nuestra doctrina, más que un ejemplo elocuentísimo.

Las algaradas estudiantiles duraron varios días, gracias a la excesiva prudencia de las autoridades.

El motín de los tenderos se concluyó en pocas horas, gracias a la oportuna energía del gobierno.»

Así se expresan los conservadores, emulando a sus ascendientes los moderados; pero, a su vez, los republicanos, de cuarenta y ocho horas a esta parte, se muestran grandemente regocijados; su regocijo se trasparece en sus conversaciones y en sus periódicos; y ya hoy escribe estas significativas palabras *La República*, órgano del Sr. Pi y Margall.

«La situación conservadora, verdadera perdición del país, ruina y descrédito de España, odiada por todos y por todos execrada, piensa y pretende sobreponerse a todos.

La coalición de los partidos republicanos es hoy más necesaria que nunca; los acontecimientos se precipitan; si hace algunos días parecían probables, hoy parecen seguros.»

Los consumos en provincias.

Ya hemos dado cuenta diferentes veces de la difícil situación que la nueva ley de consumos crea a los ayuntamientos de las capitales de provincia.

Varios son ya los ayuntamientos que han presentado la dimisión por no poder llevar a efecto el arrendamiento del impuesto, a los cuales hay que añadir los de Palencia y Zaragoza.

En la sesión celebrada el sábado por el ayuntamiento de Zaragoza, la opinión de los concejales fué unánime en lo que a dimisión se refiere, y el propio alcalde, de abolengo conservador, reconoció que con la nueva ley de consumos no puede haber administración municipal seria y ordenada, como no se sacrifica a la población consumando la ruina de su agricultura.

Esto dicen los concejales de aquel ayuntamiento, que han firmado una exposición, en que se consiguen estos extremos, ante los cuales el ayuntamiento presentó en masa la dimisión.

A dos extremos puede conducir la actitud firme y resuelta de los concejales de Zaragoza. Si se les admite la renuncia, no habrá nadie que de amante de los intereses de la localidad se precie, que se preste a sustituir a los dimisionarios; y si la renuncia no se admite, los concejales parecen decididos a no aplicar lo que consideran ruinoso para la ciudad.

De todas maneras, la situación que se crea a las capitales de provincia con la nueva ley de consumos, es grave, y merecen meditarse mucho sus consecuencias.

Algunos periódicos de Barcelona hoy recibidos dicen que ante el temor de que allí pudiera ensuciarse una complicación, se ha suspendido, por orden transmitida de Madrid, la anunciada subasta para el arriendo del impuesto de consumos.

Quejas del comercio.

Se nos dice que la compañía de los ferro-carriles del Norte al establecer últimamente la nueva tarifa número 7, para transportes de pipas vacías que en cantidades de gran importancia acorren desde los puertos y límites de otra nacionalidad, ha conseguido en sus condiciones una cláusula que bien puede calificarse de exigencia absurda. En ella se previene al comercio vitiante que a todas las pipas vacías debe adherirse una tablilla, con las marcas, nombres de los remitentes y consignatarios, etc., no obstante y sin perjuicio de que todas las casas señalan sus embases con marcas, letras y cifras de gran carácter, como todo el que quiera puede perfectamente comprobar. Pero como quiera que el comercio no ha correspondido a esta exigencia innecesaria de la compañía, resulta que a todas las expediciones que se presentan con la tablilla se les exige una garantía, hasta ahora, pues para lo sucesivo se les ha dado orden a las estaciones que se aplique la «tarifa general» recargando en un 75 por 100 dichos transportes. ¿Es esto admisible? ¿Es esto, ni un serio? ¿Se procede así en las líneas del extranjero por donde circulan estos mismos embases?

No queremos creer de ninguna manera que los delegados del gobierno en ferro-carriles puedan consentir estos abusos. De todos modos, son consecuencias de aprobar sin observaciones las propuestas que presentan las citadas empresas. Esperamos en este asunto un resultado satisfactorio.

Relacionado también con este mismo tráfico, nos manifiestan personas que nos merecen entero crédito, que al suministrar wagones para pipas llenas en ciertas estaciones, y tratándose de expediciones limitadas de diez pipas p. e., se facilitan al comercio wagones de mayor capacidad, y esto, existiendo material más adecuado, a fin de cobrarse la parte gruesa, conforme a las condiciones de la tarifa especial B núm. 7. Sobrá esto llamarlo especialmente la atención del director señor Barot, pues parece que hay abusos por parte de algunos empleados.

LA SALUD PÚBLICA

NOTICIAS DE HOY.

En Madrid.

El parte oficial que publica la *Gaceta* nada nuevo añade a las noticias de Madrid que nosotros publicamos anoche.

Según dicho parte, en Ciempozuelos hubo ayer cinco invasiones y cuatro defunciones.

En provincias.

El parte oficial del cólera que hoy publica la *Gaceta* es el siguiente, relativo a las últimas veinticuatro horas, hasta las doce de la noche de ayer.

Provincia de Castellón.—Castellón, seis invasiones y tres defunciones.—Bechi, tres y una.—Burriana, 11 y 11.—Chilches, cuatro y dos.—Mongófar, tres invasiones.—Nules, 15 invasiones y dos defunciones.—Segorbe, 20 y 16.—Soneja, cuatro y una.—Villareal, 20 y 18.

Provincia de Murcia.—Murcia, 68 invasiones y 31 defunciones.—En la puerta de dicha ciudad, 146 y 52.—Albudeite, dos y dos.—Alcantarilla, 14 y seis.—Alguazas, 11 y dos.—Beniel, dos y dos.—Caravaca, dos invasiones en la puerta en individuos procedentes de la capital.—Cartagena, dos invasiones en el caserío de los Mateos.—Lorca, tres invasiones.—Cotillas, cuatro invasiones y una defunción.—Cebegún, una defunción.—Molina, 19 invasiones y nueve defunciones.—Píego, una y una.—Lorquí, una y tres.

Provincia de Valencia.—Valencia, 29 invasiones y 20 defunciones.—Benimaclet, 15 y 10.—Ruzafa, 9 y 6.—Benimamet, 3 defunciones.—Albalat de la Reguera, 4 invasiones.—Albalat de Tarongers, 6 y 1.—Albalat dels Sorells, 1 defunción.—Alboraya, 16 y 5.—Albuixech, 1 y 4.—Alcira, 6 y 3.—Alcudia de Carlet, 1 y 2.—Alfajar, 5 y 2.—Alfara de Patriarca, 2 y 1.—Alfarp, 1 y 1.—Algemest, 5 y 2.—Alginet, 10 y 1.—Algar, 3 y 1.—Almázcera, 2 y 2.—Anna, 1 y 1.—Benifayó de Espioca, 8 y 9.—Bétera, 5 y 2.—Buñol, 16 y 11.—Burjassot, 2 invasiones.—Campanas, 7 y 1.—Carcagente, 6 y 5.—Cárcer, 2 invasiones.—Carlet, 9 invasiones.—Catadán, 3 invasiones.—Catarrojas, 4 y 2.—Chesta, 8 y 8.—Cervera de Alcir, 8 y 3.—Cullera, 8 y 3.—Fortaleny, 1 y 1.—Hoyos, 4 y 2.—Lugar Nuevo de la Corona, 2 y 1.—Macastre, 35 y 1.—Masanasa, 3 y 3.—Meliana, 3 y 2.—Mislata, 5 y 3.—Mogente, 8 y 3.—Moncada, 2 y 1.—Museros, 3 invasiones.—Paterna, 6 y 6.—Pamporta, 3 y 1.—Pedralva, 5 y 6.—Pícaña, 2 y 1.—Pueblo Nuevo del Mar, 55 y 18.—Paig, 3 y 1.—Puzol, 11 y 2.—Rafal-Buñol, 1 invasión.

—Sagunto, 6 y 2.—Sedaví, 7 y 1.—Silla, 6 y 3.—Sollana, 6 y 2.—Suca, 10 y 2.—Tabernes de Valldigna, 1 y 10.—Torrente, 12 y 2.—Torres Torres, 6 defunciones.—Villachantes, 13 y 4.—Villanueva de Castellón, 2 y 1.—Villanueva del Grao, 5 y 3.

La situación de Murcia.

Leemos en *El Diario* de aquella capital:

«Noventa y cinco puertas contamos ayer cerradas en la calle de la Platería, la principal de esta ciudad, por la que circula la vida del comercio y del tráfico.

Doscientos veinticuatro pesetas se recaudaron anteayer en los felatos, por los derechos de consumos, en esta población, donde de ordinario pasa de mil pesetas y llega hasta dos mil a veces el producto de dicha recaudación.

Cincuenta y cuatro personas nos encontramos ayer, a la una del día, desde el ayuntamiento a nuestra redacción, pasando por la plaza de Palacio y calles de Salzillo, Trapeña, Platería, plazas de Santa Catalina y Carnicería, y calles de la Lencera y San Nicolás.

Esto no es ya la espantosa soledad del cementerio. Esto tiene algo del silencio de la tumba.»

Un par de gallinas valen sobre treinta y seis reales en esta plaza.

Al carro de los muertos se le ha dado el nombre de *La Mascota*.

En Buñol dicen los periódicos de Valencia que la epidemia, lejos de disminuir, tiende al aumento, y los cuatro médicos de la localidad, a uno de los cuales se le ha muerto su esposa, son insuficientes para atender al cuidado de los enfermos. El vecindario espera socorros del gobierno.

En Museros ha crecido algo la epidemia; pero como el pueblo está acordonado, empieza a sentirse la falta de los artículos de primera necesidad.

El cólera de Torres Torres.

Ya dijimos el otro día los estragos que está causando el cólera en el pueblo de Torres-Torres, y hoy publican más terribles pormenores los periódicos de Valencia.

Dicho pueblo, situado distante diez kilómetros de Sagunto, a cuyo partido judicial pertenece, consta de 800 habitantes.

Hé aquí lo que ha pasado y está pasando:

«En el pueblo ni hay botica ni médicos. La botica y médicos de que se sirven, son de Algimia, donde también existe la epidemia. Pronto cayeron enfermos los dos facultativos. Uno de ellos, D. Salvador Carrá, ha muerto víctima de la enfermedad; el otro padeció a su mujer, y al siguiente día se vio atacado por la terrible dolencia. Desde este instante quedaron sin asistencia los vecinos de Algimia, Torres-Torres y Alfara de Algimia. En este estado, el segundo alcalde vino a Valencia y dio cuenta al gobernador de lo que ocurría y pidió socorros para aquellos desgraciados epidemiados. El infeliz teniente alcalde regresó a Torres-Torres, pero no bien llegó al pueblo—casi víctima de la dolencia. El pánico iba en aumento. El carpintero y su familia murieron, y el pueblo quedó sin el sueldo de carne pero no era esto todo. El hornero y su familia siguieron la suerte del carpintero, y este contra-tiempo empeoró la situación, pues las familias no estaban en disposición de amasar pan. Aún hay más. La enfermedad no perdonó siquiera al enterrador, y el martes existían 18 cadáveres sin darles sepultura.»

Al llegar los socorros a Torres-Torres, se reunió un tanto el espíritu público. La mayor parte de las casas estaban cerradas; unas por la muerte de sus habitantes, y otras por haberlas abandonado los moradores. Solo había abiertas unas cuarenta viviendas, y estas habitadas por coléricos.

El puesto de la Guardia civil se compuso de cuatro individuos y un sargento. Uno de los primeros había muerto el miércoles y los cuatro restantes estaban enfermos. Habían muerto tres mujeres de los guardias.

Pero una de las mayores catástrofes del pueblo, es la experimentada por una familia muy conocida en Valencia, y que resida largas temporadas en el pueblo. De esta familia faltaron primero la madre política, luego su hija, uno de los hijos de ésta, una criada y en casa el jefe de la familia. En la casa solo quedaban en pie una niña de cinco años y una criada anciana.»

Ha fallecido en Puig de un ataque de cólera fulminante el sacristán que spendía el famoso aceite de la lámpara, como remedio milagroso contra el cólera.

Así lo dice *El Mercantil Valenciano*.

Están funcionando los lazaretos establecidos en Sanlúcar, Jerez, Puerto de Santa María, Puerto Real, San Fernando, Cádiz y Granada; todos, sin que tengan la autorización del gobierno.

AL MENUDEO.

Otra vez Gladstone.

Londres 22.—El *Standard* y el *Daily News* creen que Salisbury se negará a tomar la dirección de los negocios públicos, en cuyo caso Gladstone volverá a ser presidente del Consejo de ministros, pero que modificará el anterior gabinete.—*Fabra*.

Resoluciones oficiales.

La *Gaceta* publica hoy las siguientes:

De Guerra.—Reales decretos admitiendo al general don Pedro Beaumont y Perella, segundo cabo de la capitánía general de la isla de Cuba, la dimisión, y nombrando para sustituirle al mariscal de campo D. Sabas Marin, actualmente gobernador militar de la provincia de Murcia y plaza de Cartagena.

Nombrando jefe de brigada del ejército de Cataluña, a D. Enrique Zapato, y disponiendo pase a situación de retirado el intendente de división D. Juan Sales, nombrado director de la Academia del cuerpo administrativo del ejército.

Autorizando al director general de ingenieros para que la comandancia de dicho cuerpo en Pamplona adquiera por administración directa de la casa Ransomes Mead Herrer, de Londres, con destino a las obras del fuerte de Alfonso XII, una máquina de vapor con caldera multifilar, con aparato regulador, por el precio total de 21,000 pesetas.

De Gobernación.—Real decreto mandando que el domingo 12 de Julio se proceda a la elección parcial de un diputado a Cortes en el distrito de Fregenal.

Reales órdenes confirmando la suspensión del alcalde y teniente en sus nobles cargos y de dos concejales del ayuntamiento de Velilla de Ebro, y la del alcalde de San Salvador del Valle (Vizcaya).

El día 4 de Julio se celebrará en el ayuntamiento la subasta para el arrendamiento del arbitrio municipal sobre toda clase de anuncios, por el término de cinco años y tipo de 17,000 pesetas anuales.

Francia y Africa.

París 22.—El *Journal des Debats* dice esta mañana: «No se trata de ninguna manera de pedir al gobierno Marouxi la rectificación de las fronteras.»

Las relaciones entre Marruecos y Francia son excelentes. La Francia no desea extender sus colonias en Africa.—*Fabra*.

Varios navieros de Barcelona han telegrafiado al ministro de Ultramar quejándose de que en Puerto-Rico se han extremado las medidas cuarentenarias con los buques procedentes de la Península.

El conde de Tejada de Valdovera ha ordenado al gobernador general de la pequeña Antilla el exacto cumplimiento de las prescripciones vigentes de Sanidad.

Según *La Correspondencia*, parece que el lunes saldrá de Amberes con dirección a esta corte S. A. la Infanta doña Isabel, que desea compartir con sus angustiosos hermanos las tristes circunstancias que el país atraviesa.

Paso libre.

Ismailla 21 (noche).—Hoy ha cesado la obstrucción del Canal de Suez.—*Fabra*.

En el patio del Alcázar de Toledo se verificó ayer el almuerzo de 800 cubiertos con que los alumnos de la Academia Militar se proponían obsequiar a los jefes y oficiales de húsares de la Princesa.

Sobre las descargas de anteanoche: Una familia que habita en el cuarto tercero de la casa núm. 21 de la plaza del Angel, tuvo anteanoche una sorpresa por demás desagradable. Hallábase en el gabinete, cuando penetró por el balcón una bala que pasando muy cerca del dueño de la casa, fué a dar en un armario de libros destruyendo una obra de alto precio. La bala es de revolver de reglamento.

También en una de las descargas que se hicieron estuvo a punto de ser alcanzado por las balas el secretario de la embajada alemana.

Una embajada de Marruecos. París 22.—Se espera para pasado mañana la llegada a Marsella del embajador de Marruecos y del representante de Francia en Tánger que vienen juntos por mar.

El ministro de Negocios Extranjeros de Francia dirigirá pronto una circular a todas las potencias interesadas en la cuestión del Canal de Suez.—*Fabra*.

Ni a los chicos. En la Plaza de la Armería fueron detenidos ayer tarde varios chicos por estar simulando una corrida de toros bajo los balcones del Palacio real.

A los novales toreros se les recogió las capas y montañas de papel. La detención se hizo, según expresa el parte oficial, por el acto pudiera tener alguna significación.

Cigarros nuevos. En la presente semana serán un puñado a la venta en los principales estancos de Madrid, los tabacos elaborados de las islas Canarias, recientemente adquiridos por la Hacienda.

Los precios de las distintas vitolas son, según nuestras noticias, de 30, 40, 45 y 50 céntimos.

Crisis italiana. Roma 21.—Se cree que la crisis no quedará resuelta hasta fin de mes.—*Fabra*.

Entre los muchos donativos que continuamente hacen los señores duques de Pastrana en favor de los necesitados y de los establecimientos de instrucción, figura el importe del magnífico cuadro del «Jardín del amor», vendido en 20,000 duros al baron Rothschild, cuya cantidad íntegra han destinado al colegio de Chamartin de la Rosa, fundado en su antiguo palacio, y que está bajo la dirección de los padres de la Compañía, para que se emplee en terminar las obras.

Terremoto de Cachemira. Simla 21.—Según los partes oficiales, las víctimas del terremoto de Cachemira se elevan a 3,081 personas muertas, 25,000 carneros y 8,000 caballerías. El número de casas arruinadas es de 70,000.—*Fabra*.

General prisionero. París 21.—El periódico *le Temps* publica un telegrama de Hanoi, fechado ayer, diciendo que el general Lu-hui-Phuc fué capturado y hecho prisionero por el virey de Yunnan.—*Fabra*.

Con el título de *La Matritense* se inauguró anoche en la calle Arenal, 26, una magnífica tienda de géneros ultramarinos y del reino.

Ayer tarde se efectuó en el Hospicio el reparto de premios a los alumnos de las escuelas y talleres, bajo la presidencia del vicepresidente de la comisión provincial, D. Dionisio Revuelta, a quien acompañaban los diputados Sres. Ramea, Sevilla, Escrivano, España, Sánchez Blanco, Aguado y el secretario de la diputación, Sr. Pozzi.

Las escuelas han demostrado este año gran adelanto en la enseñanza sobre los anteriores, gracias a los desvelos de los profesores Sres. Macías y Jullis, Castro, España (D. Narciso), Pasa y los demás que con ellos comparten la tarea de educar a los acogidos.

La escuela de párvulos ha presentado este año mayor número de sobresalientes que las escuelas de adultos. La escuela de niñas ha presentado muy bonitas y muy esbeltas labores, y de los talleres merecen ser citados con elogio, el de carpintería, sastrería, imprenta, carpintería y pintura.

Una observación de *El Resumen*: «A algún colega le llama la atención que el bando de ayer estuviera ya impreso tan oportunamente, que su publicación coincidió con el desorden.

Lo mismo debió pasar con los proclamas revolucionarias que dicen que circulaban.

Estaban tan previstas como el bando.

Hay coincidencias que parecen acuerdos.»

Los republicanos. Los Sres. Salmeron y Portanondo estuvieron anoche en el *Círculo demócrata-progresista*, donde hubo extraordinaria concurrencia.

Ambos, apreciando la situación política del gobierno, convinieron en que la crisis no está terminada, porque el Sr. Romero Robledo debe salir y salir en plazo muy inmediato.

Entre los socios del *Círculo* había gran indignación por la conducta de las autoridades y el lujo de fuerzas desplegado anteanoche.

También dicen los periódicos, de donde toma-

que ir á Múrcia el Rey porque el cólera está en Madrid.

Y despues de esto viene aquí el ministro de Estado, y con una habilidad desastrosa, contesta á un diputado de oposicion censurando la conducta del presidente de la república francesa cuando la epidemia se presentó en Tolon, pero no dijo que allí fueron los ministros, y quizás por esto no tuvo necesidad de ir M. Grevy.

¿No queréis tomar en cuenta la manifestacion solemne del pueblo de Madrid, la más unánime que ha presenciado poblacion alguna de Europa?

Yo no he querido entrar á discutir los sucesos cristisimos de la noche del sábado; pero ¿qué ha de ocurrir en Madrid con autoridades que cuando no ha habido ningun tumulto mandan 24 guardias civiles de á caballo que den dos cargas consecutivas por la calle de Alcalá, atropellando la poblacion indefensa con escándalo de cuantos presenciaron este hecho bárbaro, bárbaro y bárbaro. (Grandes aplausos en las minorías y tribunas. El Sr. Villaverde: Falso, falso y falso. Grandes protestas en las minorías, los señores marqués de Sardoal y Albaroda se dirigen al Sr. Villaverde y le increpan duramente; el presidente llama al orden y rompe la campanilla; las tribunas y las minorías demuestran sus simpatías al Sr. Villaverde con grandes rumores.)

El señor Presidente: Ruego á todos los señores diputados guarden silencio. ¿Qué se desea? ¿qué unas palabras inconvenientes que se han pronunciado se espiquen y se evite así un conflicto? Señor Villaverde, yo ruego á S. S. que retire sus palabras ó las sustituya por otras que no puedan ser molestas para nadie.

El Sr. Villaverde (nuevo prolongado rumor): No pedí que se escribieran las palabras del Sr. Sagasta, en que se calificaba duramente un acto mio, porque aguardaba que terminara su discurso; pero ahora, interrumpiéndole y accediendo á los deseos del señor presidente, diré que los informes del Sr. Sagasta son inexactos.

El señor Presidente: Supongo que habrán satisfecho al Sr. Sagasta las esplicaciones del Sr. Villaverde, en cuyo caso puede continuar.

El Sr. Sagasta: No me habian molestado las frases, señor presidente, y continuo diciendo al señor Villaverde que el hecho que he referido lo presenciaron varios diputados desde los balcones del Veloz-Club.

(Los Sres. Albaroda y Sardoal piden la palabra.) Tambien fué testigo el señor conde de Toreno, que pasaba en su carruaje y tuvo que volverse atropellado por los guardias y ante la confusion producida. (Atencion y rumores.)

Censura enérgicamente el que se sacaran las tropas de los cuarteles, y dice que, sino hubiera sido por el general Pavía, cuya conducta elogia con frases muy lisonjeras, aquella noche hubiera sido muy fácil que estallara un conflicto.

No digo más; ¡si con estos procedimientos de fuerza y sacando las tropas de los cuarteles sin necesidad, lo cual es siempre muy espuesto, queréis hacer la felicidad del país y afianzar las instituciones, desdichado país y desdichadas instituciones si seguís gobernando! (Grandes aplausos en minorías y tribunas.)

El señor presidente del Consejo rectifica de nuevo diciendo que dadas las teorías sobre orden público del Sr. Sagasta, y dado tambien que por ser jefe del partido liberal pueda de un momento á otro volver á presidir un gobierno, el orador cree que desdichado orden público y desdichado país y desdichadas instituciones el día que esto suceda.

Rectifica otros extremos del discurso del señor Sagasta tratando de mortificarlo con alfilerazos y valiéndose de recursos pequeños de palabra.

Desenvuelve despues sus teorías sobre el sufragio universal, y dice que es de tal naturaleza que siempre que lo encuentre establecido lo derogará, porque lo considera incompatible, no solo con la monarquía, sino tambien con la propiedad individual y con el orden social.

El debate político.

El señor marqués de Sardoal: Con el fin de dar á este debate carácter reglamentario y puesto que el Sr. Sagasta no ha intervenido en él más que por alusiones y con objeto de esplicar su visita á Palacio, anuncio una interpelacion al gobierno sobre los sucesos de estos últimos días y su conduta política.

(El Sr. Cánovas abandona el banco azul.) El señor ministro de la Gobernacion: El gobierno está dispuesto á contestar en el acto.

El señor marqués de Sardoal explica su interpelacion.

(Gran número de diputados de la mayoría abandonan sus asientos, y en vista de esta descortesía el orador pide á la presidencia suspenda la sesion por algunos minutos, á lo que el presidente no accede por considerar que los diputados volverán atraídos por la elocuente palabra del orador; y así sucede, en efecto, despues de algunos minutos.)

Empieza el señor marqués de Sardoal su discurso censurando enérgicamente la conducta del señor Cánovas, sin precedentes en ninguna nacion del mundo, trayendo á las Cámaras el disentimiento entre las opiniones del Rey y las del gobierno.

Respecto de la frase usurpacion empleada por el Sr. Cánovas al hablar de que los ministros no habian ido á Múrcia por no usurpar el puesto que deseaba ocupar el Rey, el orador recuerda que no es propia la palabra tratándose de S. M., lo mismo que si se tratase de una dama á quien se la librase de un peligro, y á esta propósito recuerda un episodio histórico ocurrido en la batalla de la Sagra al rey Alfonso, y á consecuencia del cual la familia de D. Rodrigo de Cisneros lleva en su escudo un giron en campo de gules con el siguiente lema: Más vale volar.

Pues bien—añade—á ese gobierno, en vista de la resistencia que muestra á ir á Múrcia, habrá que ponerle en su escudo un giron del banco azul con este otro lema: Más vale quedarse. (Risas.)

Los ministros no van á Múrcia, y en parte hacen bien, porque una de las cosas que más contribuyen á la enfermedad cólerica, es el miedo. (Risas.)

Yo apuesto á que no vá á Múrcia el Sr. Romero Robledo.

Se ocupa de la manifestacion del sábado á su majestad el Rey; achaca la responsabilidad de lo ocurrido á la impresion del gobierno en general y del Sr. Villaverde en particular, porque sabiendo que sus simpatías en la opinion son nulas y debiendo haber dimitido el cargo, se puso detrás del coche del Rey, ignorando que la mision de la policía no es ir detrás de las personas á quienes se sirve.

S. M. habia recibido en el trayecto pruebas inequívocas de respeto, de cariño, de consideracion y hasta de entusiasmo; pero la presencia del gobernador y sus antecedentes exasperaron los ánimos de tal manera, que sucedió lo que todo el mundo

sabe, no contra el Rey, sino contra el gobernador de Madrid.

El Sr. Villaverde: No me importa. (Rumores.) El señor marqués de Sardoal: A S. S. no le importan, ya lo sé, las manifestaciones de la opinion pública que saluda cariñosas al Rey. ¿Para que necesita S. S. esas manifestaciones de la opinion, si lleva siempre en casos tales un escuadron de guardias civiles de caballería para asesinar en las calles á ciudadanos pacíficos? (sensacion y rumores.)

Hace un símil ingenioso relativo á la necesidad de los toques diferentes de clarín que en la plaza de toros al comenzar la lidia marcan los diferentes momentos de la salida de los alguaciles, de la cuadrilla y del toro... y exclama: ¿Qué pasaria si un presidente, al salir la cuadrilla, diera la señal y se leiese el toro? Una catástrofe. Pues esto fué lo que se hizo en la Puerta del Sol; que al primer toque salió la Guardia civil y atropelló ciudadanos indefensos.

Habla despues de las condiciones de valor admirable del general Narvaez, y dice que fué silbado muchas veces, sin que esto produjera reprensiones violentas; pero, por lo visto, el Sr. Oliver es tan bravo, que no puede sufrir lo que sufría el héroe de Arisban. (Risas; bien en las minorías.)

Censura despues que el presidente del Consejo no haya dedicado algunas frases á lamentar la sangre derramada, manifestando el profundo dolor del gobierno por haber tenido que usar de la fuerza para reprimir un motin.

Concluye diciendo que el gobierno sigue en el poder por soberbia, y es un peligro para altos intereses.

El Sr. Albaroda: Cuando el calificar de falsas por el gobernador de Madrid las noticias sobre las cargas de caballería que en la calle se dieron la otra tarde, y de que aquí ha hablado hoy el Sr. Sagasta, me callé; pero no pude contenerme cuando el Sr. Villaverde añadió que las personas que al jefe del partido liberal habian facilitado esos informes, le habian engañado, y pedí entonces la palabra.

Yo, señores diputados, que he sido siempre y me gusta ser respetuoso con todo el mundo, no quiero por ahora hacer otra cosa que poner enfrente de la afirmacion del Sr. Villaverde, la afirmacion contraria; y no añado ni una palabra más, para cuando se me conteste tener el derecho de no tolerar nada que pueda molestarme. (Muy bien, muy bien.)

Pido al señor presidente que me reserve el tiso de la palabra para cuando hable el Sr. Villaverde, para poner en frente de las suyas, caso necesario, mis aseveraciones.

El Sr. Becerra habla para alusiones, y declara que el Sr. Sagasta en sus discursos de esta tarde ha interpretado perfectamente el pensamiento de la izquierda en lo que se refiere á los sucesos de estos días y viaje del Rey á Múrcia. Podrán—dice—separarnos algunas pequeñas diferencias; pero aquí estamos para ayudar al partido liberal en su exaltacion al poder, y apoyarle cuando lo haya obtenido. Para combatir al partido conservador estamos completamente unidos.

Esta tarde nos ha querido echar de la monarquía el Sr. Cánovas porque somos demócratas. (El señor ministro de Gracia y Justicia pide la palabra.)

Si yo fuera pesimista contestaria al Sr. Cánovas con una frase:

¿No queréis que seamos monárquicos? Vosotros y la monarquía lo pensareis. (Aprobacion en la izquierda.)

Se estiene en largas consideraciones sobre la conducta de otros gobiernos en sucesos semejantes, haciendo resaltar la de éste por lo impremeditada y provocadora.

Termina diciendo que la manifestacion del comercio de Madrid y las disposiciones dictadas contra los periódicos y otras arbitrariedades, han dejado en el más completa soledad al gobierno. (Bien, bien.)

Se proroga la sesion.

El Sr. Villaverde hace una relacion de los sucesos del sábado en que confirma que hubo silbidos para él despues que S. M. pasó de Palacio á Atocha; que á la vuelta ya hubo silbidos para todos en la Puerta del Sol; que se dieron gritos subversivos, que se tiraron pedradas que no llegaron á su destino por interponerse las agentes de la autoridad, y que las intimaciones las hizo él mismo á toque de corneta. (Risas.)

Respecto de las cargas de caballería, dice que se dieron despues de haber ocurrido todo lo anterior, y que no causaron ninguna víctima.

Añade que hubo más heridos de los agentes de la autoridad que paisanos.

Continúa el Sr. Villaverde su relacion á las siete y media que nos retiramos de la tribuna.

Incidente afortunado.

El tren expreso que salió de Madrid para Hendaya el 19 del actual, al pasar por el kilómetro número 593, cerca de Tolosa (Gipúzcoa), descarriló su máquina de las dos ruedas del juego delantero, recorriendo así unos 1.200 á 1.400 metros y atravesando sobre el río Oria dos puentes de hierro, pero sin que ocurriera desgracia alguna.

Hoy hemos recibido periódicos de Filipinas, cuyas noticias alcanzan al 12 de Mayo, y en ellos no encontramos noticias de interés general.

Apreciando la temperatura que ayer tarde á última hora habia en el salon de conferencias del Congreso, dice La Epoca:

«Las pasiones, ya excitadas, recrudescieron en su crítica á la situacion. Cosas como que nos causaron honda pena: otras, que juzgamos hijas de torpes designios. Los republicanos parecian felicitarse del término de la crisis.»

Tambien El Imparcial dice hoy que lo ocurrido en las últimas veinticuatro horas, ha alentado bastante á los republicanos.

Compás de espera.

Londres 22.—Mañana se reunirán las Cámaras legislativas, pero como quiera que la crisis ministerial está todavia sin resolver, se cree que se pedirá una nueva prórroga para que el Sr. Gladstone y el marqués de Salisbury puedan seguir sus negociaciones.—Fabra.

S. M. ha firmado hoy una permuta y tres promociones de magistrados.

Casos de hoy en Madrid:

Dolores Jareño Martínez, de sesenta años, casada; vivía, Ronda de Toledo, núm. 4, bajo.

Antonia Nuñez Escobar, de veintinueve años, casada, hija de la anterior, y domiciliada en la misma casa.

Juan María Feijóo, de sesenta años, viudo, jornalero; vivía en una casa de pobres del inmediato pueblo de Tetrap.

Los tres han ingresado en el hospital.

Durante las últimas doce horas, según telegrama de Valencia ha habido en la capital 14 invasiones

y 10 defunciones. En Benimadlet y su huerta, cinco invasiones y ocho defunciones.

Vuelve Depretis.

Roma 22.—Sigue la crisis ministerial. Es probable que el Sr. Depretis volverá á formar un gabinete.—Fabra.

Hoy han sido denunciados El Progreso y La Republica.

Otra insurreccion.

Calcuta (India oriental inglesa) 21 (t.)—Se han insurreccionado los indios del principado del Butan.—Fabra.

Nuestro colega El Liberal publica hoy un comunicado, que firma D. Enrique Sanchez, en el cual dice que la tarde del sábado, á última hora, al encontrarse su anciano padre en la plaza de Poncejos, y no queriendo correr como tantos otros, se encontró sorprendido con este incidente:

«Fuera de ahí, canalla—dijo un agente de policía al anciano.

—Sea Vd. más comedido, guardia. Yo soy una persona digna.

—Aquí no hay dignidad ni...

Y con una brutalidad increíble descargó sobre un anciano achacosos dos sablazos; uno de plano en la espalda, cuya señal está febricitando, y otro de corte en la region frontal, aunque de pequeña extension, pero lo suficiente para que la sangre cubriese su rostro y perdiese el conocimiento, siendo acompañado por varios paisanos hasta su domicilio.»

La comision científica.

Mañana á medio día presentará la comision oficial que fué á Valencia su dictámen al gobierno sobre los asuntos cuyo estudio se le encomendó.

No tenemos noticia concreta de lo que se dirá en el informe, que firmarán solamente los doctores Alonso Rubio y Maestre de San Juan; pero, como hemos dicho, sus conclusiones serán favorables al doctor Ferrán.

El doctor San Martin hemos oído que formulará voto particular, no para argüir en contra de la vacuna, que recomendará tambien como conveniente, sino para protestar de las trabas que la comision ha encontrado en sus trabajos, y para dejar consignado su criterio contrario á toda intervencion del Estado en el ejercicio y en la investigacion de la medicina. De aquí se derivará la afirmacion de que el gobierno no ha debido impedir al doctor Ferrán que vacune, ni siquiera ha debido nombrar una comision que oficialmente investigue la naturaleza de sus procedimientos.

El voto particular combatirá los acordamientos y las cuarentenas por ineeficaces en la práctica.

El doctor San Martin quizás admitirá en este documento que el cólera se trasmite por el hombre; pero no directamente, como generalmente se entiende, por la teoria del contagio, sino mediante circunstancias determinadas, que los hombres de ciencia admitirán. Esta opinion del doctor San Martin admite el contagio por el hombre, y por lo tanto no es contraria por sí á los acordamientos; pero su autor los rechaza, porque son de práctica imposible.

En el voto particular, su autor declaró que á su juicio, el procedimiento seguido, aparte de las trabas oficiales, es insuficiente para resolver el problema, y insistirá como resumen en que el doctor Ferrán debe continuar vacunando, además de otras razones, porque la vacuna inspira tanta confianza y valor, que por sí solo es un buen preservativo contra la epidemia.

El informe y el voto particular irán en seguida al Consejo de Sanidad y á la Academia de Medicina, dando ocasion en estos Cuerpos á proliferos debates; pero si se aguarda, como es de temer, á que se terminen estos debates para levantar la prohibicion de vacunar, como la epidemia se está desarrollando rápidamente, los beneficios de toda esta campaña, para las regiones infestadas serán escasos.

BALANCE DEL DIA.

Todo el interés ha estado hoy concentrado en el Congreso, como anoche previamos.

Este interés, además, lo ha puesto de relieve, lo poblado de los bancos parlamentarios y la extraordinaria concurrencia que ha favorecido las tribunas, no obstante que el calorera en la Cámara, alto y sofocante.

Apenas con tiempo para cambiar sus impresiones los notables de la oposicion liberal, el Sr. Cánovas llega al Congreso del Senado, y en breves palabras declara que el Rey ha desistido de su viaje á Múrcia por consejo, no solo del gobierno, sino de otros hombres notables (en el acto el Sr. Sagasta pide la palabra), y por tanto, que los ministros han retirado el anuncio de sus dimisiones.

Por esta sencilla pero importante declaracion, se traba el debate entre los Sres. Cánovas y Sagasta, escuchado, durante dos horas y media que en él se emplearon, con esquisita atencion.

Pronto se ha visto la intencion del Sr. Cánovas. Todo su plan se ha reducido, á veces con arte y otras con menos fortuna, á huir del debate de la crisis y de la cuestion concreta del viaje á Múrcia, para llamar la atencion del adversario y la del público hacia otros asuntos; y al efecto tomó desde luego un tono agresivo, diciendo que las oposiciones no querian discutir; que lo que dijo el marqués de la Habana, el sábado en el Senado, no se acomodaba á la actitud del Sr. Sagasta; que éste habia tenido la imprevisión de que le sorprendieran los sucesos de Badajoz; que habia abdicado ante los demócratas; que la democracia y el sufragio universal eran incompatibles con el orden, con la monarquía, y hasta con la propiedad individual; y otras cosas por el estilo, entre ellas el traspasar que dió buscando el cierre de las tiendas en disnetos con las factorías militares, que todas tiraban, como hemos dicho, á embrollar el debate y á sacarlo de sus cauces propios y naturales.

Pero el Sr. Sagasta, además de tener razon, estaba esta tarde con grandes medios de palabra y mucha fortuna, y sin desatender á los fuegos de flanco que se le hacian, concentró todo su empuje en el asunto principal, haciendo comprender, una y otra vez, los errores y timideces del gobierno en lo del viaje á Múrcia.

Su tercer discurso, sobre todo, ha sido un modelo de sobriedad, de dialéctica y de energía, pues apartándose de amplificaciones ociosas, cada frase contenía un cargo, y en cada periodo iba resuelta una cuestion.

La intervencion de la democracia en el gobierno de los pueblos, incluso en los gobiernos monárquicos; el recuerdo de la conducta del Sr. Cánovas con la izquierda, que contradice todo lo que hoy ha dicho—porque creia hacer daño—sobre la democracia y el sufragio universal; el paralelo entre sus imprevisiones y las del Sr. Cánovas; la feliz réplica en lo del cierre de las tiendas; la inculpacion al

Sr. Villaverde, y finalmente, la valentía del párrafo último; todo junto constituye una oracion elocuente y admirable, que justifica perfectamente el entusiasmo con que ha sido recibida: por sus amigos políticos y por el público de las tribunas; como asimismo explica la palidez de la rectificacion que luego vino del Sr. Cánovas.

En cuanto á la intervencion rápida del Sr. Castelar, afirmando que la democracia es incompatible con la Monarquía, es un concepto que puede admitir el Sr. Cánovas, haciendo por cierto con esto, un flaco servicio á la Monarquía, pero que los hechos contradicen en Italia, Bélgica é Inglaterra; y que lo haya emitido el Sr. Castelar, tiene su esplicacion y su intencion, que comprenderian los conservadores, si no estuvieran tan obcecados.

Al concluir el último encuentro de los señores Sagasta y Cánovas, el resultado parlamentario era tan favorable al primero, que varios diputados de la minoría, habrian deseado que se terminara el debate, dejando que los ministros fueran ó no á Múrcia, según su voluntad, pero quedaban, sin embargo, cabos y detalles, que merecian más examen; y de aquí la interpelacion del marqués de Sardoal, y el planteamiento del debate político.

El discurso del marqués de Sardoal, ha sido de una grande intencion y de una acerbidad muy acentuada.

El Sr. Albaroda ha intervenido tambien en el debate, para confirmar lo del Sr. Sagasta sobre las cargas de la Guardia civil el sábado por la tarde, al salir entre siete y ocho por la calle de Alcalá; y cuando salimos del Congreso, habia hablado muy bien el Sr. Becerra, declarándose de acuerdo con el Sr. Sagasta, y por último, ha defendido su conduta el Sr. Villaverde; quedando en uso de la palabra á las siete y media el Sr. Silvea.

Mañana, á las dos de la tarde, irá la comision del Circulo Mercantil á Palacio, á entregar á S. M. la exposicion acordada contra la real orden del cólera. Con tal motivo háse vuelto á hablar de nuevo cierre de tiendas; si bien la noticia merece ser comprobada.

Los periódicos extranjeros que se ocupan con cuidado de lo que ocurre en España, empiezan á reflejar la impresion causada en nuestro país por la actitud del gobierno en la cuestion del cólera, y juzgan ésta con igual severidad que todos los españoles imparciales.

El correspondiente del Times en Madrid escribe á aquel periódico que la declaracion oficial de la existencia del cólera en Madrid ha sido recibida con general indignacion en toda España, y añade que nada absolutamente excusa esta medida.

Creese que el Sr. Cánovas, al retirarse esta tarde de la sesion, lo habrá hecho por hallarse enfermo.

El debate pendiente es posible que siga esta noche.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DE HOY 22 DE JUNIO.

Table with 4 columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Rows include 4 p. 100 int. a., Id. tit. pequeños, Id. fin de mes, Id. fin del próximo, 4 p. 100 ext. cont., Id. tit. pequeños, 3 p. 100 ext. cont., 2 p. 100 ext. cont., Carret. de Agosto, Id. de Marzo, Id. de Julio, Otras públicas, Personal, 4 p. 100 amort. c., Id. tit. pequeños, Id. fin de mes, Id. fin del próximo, Ob. de Ad. de Cub, Bill. hip. de Cuba.

Paris, á 8 dias vista, 4'90 1/2. Londres, á 90 dias fecha, 47'00.

Resumen.

Los fondos en los mismos cambios del sábado. La Cotizacion Oficial señala los siguientes datos: El 4 por 100 interior al contado se ha hecho á 60'80, 70 y 75; y á fin de mes se indica en observaciones á 60'60. El 4 por 100 exterior en partida con el cambio único de 60'70. El amortizable al 4 por 100, tambien con un solo cambio á 78'65. Los billetes de Cuba á 87'50 y 40. La deuda de Cuba al 3 por 100 y 1 por 100 de amortizacion á 24'35. Las cédulas del Banco Hipotecario al 6 por 100, á 103'45 y las del 5 por 100 á 93'10. Las acciones del Banco de España á 348 por 100.

Bolsin.

A las cinco y cuarto.—4 por 100 interior contado, 60'90; fin de mes, 60'80. Cambios fuertes.

AGUAS-BUENAS (FRANCIA)

Enfermedades de la garganta, de los bronquios, etc.

Hoy no falta nada en ese renombrado balneario, pues acaban de concluir el Gran Casino. Se toma el ferro-carril en Bayona á Perpiñan, hacia la estacion de Lsrans-Eaux-Bonnes.

A los que tengan miedo á las epidemias, recomendamos el anuncio «Entre Pau y Bayona.»

Cultos.

Santo de mañana.—San Juan, presbítero. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Juan y Santiago, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde solemnes vísperas. En San Sebastian rogativas con misa mayor, letanía y salve.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso.—16 de abono.—T. 3.—A las 9.—Moda.—Lucrezia Borgia. Ithambra.—Compañía dramática italiana.—T. 2.—A las 9.—Ruy Blas.—Lectura de poesías.—Concierto en los jardines. Felipe.—A las 9.—El hijo de mi amigo.—A las 9 3/4.—Un lundino.—A las 10 1/2.—De incognito.—A las 11.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—De verbena. Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—Concierto por la Sociedad Union Artístico Musical dirigida por el maestro Espino. Circo de Price.—A las 9.—Soirée fashionable en la que tomarán parte las tres señoritas velocipedistas, y los principales artistas de la compañía. Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Nueva presentacion del gimnasta español Sr. Avila.—El célebre hombre sin brazos Mr. Unthan.—Extraordinarios ejercicios por los principales artistas de la compañía.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez. Calle de San Gregorio, núm. 8.

EN MADRID JAMÁS SE VERÁN

los géneros tan preciosos que ofrecemos en la presente estación de verano, asegurando seriamente (no como se publican muchos anuncios y reclamos para alucinar), que los precios fijos ofrecidos en los Inmensos Almacenes de LA ISLA DE CUBA, nadie en Madrid, y difícilmente en España, podrá imitar por lo sumamente baratísimos que los vendemos.

TELAS PARA VESTIDOS

may bonitas, oscuras y claras; mil piezas donde elegir, á 1 peseta, doble ancho. Oficiamos novedad y encajes de lana y de seda á 4 pesetas, en ancho de vara y media.

Sedalinas lisas, colores que siempre son de aceptación, á 75 céntimos. Sedas á cuadrillos, dibujos los más nuevos, á 2 pesetas. Sedas crudas de primera calidad, á 25 pesetas la pieza de 22 á 24 varas, ó sea un traje completo.

Sederías negras de Lyon y de París, de completa confianza, desde 3 pesetas. Y es inútil decir que en velos Religiosos, Armures, Cachemires, telas Tonkin, Cédros, percales Vichy, Satenes y otras muchas que para marcarlas sería preciso un periódico completo.

VESTIDOS, MANTELETAS, SOMBREROS Y MANTILLAS

Trajes elegantes para sociedad, para calle y matines para casa, desde 25 pesetas.

Trajes con bordados para niños, los tenemos desde 8 pesetas.

Manteletas de Granadina, de Radamés, de Surah, de Otomana y de Rseos brochados, desde 20 pesetas.

Modelos últimos en sombreros de las modistas más acreditadas en París, así para señoras como señoritas y niñas, desde 10 pesetas.

Mantillas y velos de blondas, encaje, imitación francesa y de Almagro, desde 15 pesetas.

Trajes para baño y Pardesús para viaje, últimos modelos, desde 10 pesetas.

Ropas blancas y equipos completos para novia, desde 1.000 rs., con teniendo setenta prendas necesarias.

Camisetas y calzoncillos interiores de seda, de hilo Escocia y de algodón, á precios increíbles.

Medias de seda en todos los colores, á 6 pesetas.

Medias de hilo de Escocia, según la clase, desde 2 pesetas.

Medias en preciosos colores lisas y listadistas, á 0 75.

Bañadores de punto en bonitos dibujos, á 2 y 3 pesetas.

Corté coraza, modelo último, de talle largo, 5 pesetas.

SIN EJEMPLO

Jerseys, ó sean chaquetillas de punto inglesas, colores preciosos, las lisas á 8 pesetas, y las ricamente bordadas á 10, 12 y 15 pesetas.

PARA HOMBRES Y NIÑOS

Trajes completos de cazadores, á 25, 30, 40 y 50 pesetas.

Trajes de chaquet ó levita, al último figurin, desde 60 pesetas.

Chalecos de caprichosos dibujos en rico piqué, á 10 y 15 pesetas.

Sombreros de legítimo Jipi-japa, á 15 pesetas.

Camisas, corbatas, bastones, quitasoles y paraguas.

Sombrillas, abanicos, perfumería y artículos de capricho para regalos.

OCASION

20.000 pares de guantes calados cuatro botones, de hilo Escocia, á 1 peseta.

6.000 abanicos de capricho, á 1, 2 y 3 pesetas, advirtiendo que son legítimos de Viena y del Japon.

400 piezas, telas para visillos y cortinajes, estilo Renacimiento y dibujos copiados del Escorial.

El propietario de los

INMENSOS ALMACENES DE

LA ISLA DE CUBA

MONTERA, 18, MADRID

tiene el honor de participar que todo cuanto se vende en sus almacenes, es lo más nuevo y de las últimas novedades fabricadas para el verano de 1885. Las ventajas que obtendrán visitando esta casa, solo podrán apreciarlas las personas que sepan aprovecharse pronto de nuestras ofertas.

Rameas á todas las provincias de España y Portugal. Pídanse cuantas muestras se quieran á D. EDUARDO GARCÍA

Almacenes de la Isla de Cuba.—Madrid.

GRANDES ALMACENES

SANTA CRUZ

NUEVOS SURTIDOS

Sederías de Lyon Cañamazos

Encajes de lana Etamines Sanglier

Jerseys Pardesús Visitas Manteletas

ESTAMPACIONES DE LA ALSACIA

1, PLAZA DE SANTA CRUZ, Y BOLSA, 16

ALMACENES

RUIZ DE VÉLASCO

ALCALÁ, 40

MOBILIARIO Y DECORADO COMPLETO DE HABITACIONES
OBJETOS ARTÍSTICOS DE BRONCE, PORCELANA Y CRISTAL
ESPECIALIDAD EN ABANICOS BASTONES Y PARAGUAS
TAPICES Y ALFOMBRAS

SE ALIVIA Y CURA USANDO EL
Licor, Jarabe ó Capsulas
DR.
BREA DE NORUEGA del Dr. BORRELL
MADRID
BORRELL HERMANOS
Puerta del Sol, 5, Farmacia

COGNAC
DE LAS MEJORES MARCAS
ES UN GRAN PRESERVATIVO
CONTRA EL CÓLERA
SOCIEDAD VINÍCOLA UNIVERSAL
Espejo y Mina, 16, Madrid.

PLATA MENESES
Importante adelanto en nuestra industria
Es el metal blanco puro que empleamos para toda la fabricación de objetos para iglesias y servicios para mesa. Exfijase siempre nuestra marca de fábrica. Pídanse tarifas de precios y catálogos de dibujos, que son remitidos á vuelta de correo. Para evitar engaños, dirigirse directamente á los señores
Hijos de Leoncio Menezes, Príncipe, 7.

VENTA DE PATENTE

Se vende para España la de la sociedad francesa Avisadores automáticos de incendio.
El gobierno francés á importantes establecimientos han adoptado este avisador automático como el mejor sistema de prevención contra el fuego y se halla ya instalado en el Ministerio de Hacienda, Ministerio de la Guerra, Banco de Francia, Monte de Piedad, Administración del ferro-carril Lyon Mediterráneo, etc. etc. También le han instalado como precaución contra el incendio y como avisador para caso de robo los principales banqueros, establecimientos de crédito, agentes de cambio y grandes almacenes.
Para las condiciones de la venta entenderse con la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, Madrid.

MAGNÍFICA CASA DE CAMPO

Se alquila una en St. Cloud, á media hora de París, en diez mil francos por toda la estación.
Ocupa una posición magnífica, pues desde ella se domina el Sena y todo París.
Se compone de dos salones, de nueve habitaciones, comedor, antecala, cocina espaciosa, gran jardín, invernadero, terraza, cuadra y cochera.
Dirigirse á la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, Madrid.

TODOS FOTOGRAFOS

Desde que el nuevo procedimiento de planchas secas ha suprimido las preparaciones incómodas, sucias y hasta mal sanas de los laboratorios, todos, grandes y pequeños, hacen fotografías. ¿Pero de qué planchas servirse?
NADAR, al frente del arte de la fotografía en los últimos treinta años, cuyo nombre consta en los diplomas de honor de todas las Exposiciones, ha tenido el pensamiento de poner al público y á sus colegas en situación de luchar con los productos de su propia casa, cogiéndoles las planchas destinadas hasta ahora á su servicio exclusivo.
NADAR ha instalado en su hotel, situado en el centro de París
51 Rue d'Anjou St. Honoré
y 53 Rue des Mathurins
un despacho general fotográfico en el cual se encuentran á la par productos, aparatos, accesorios, lecciones, etc.
Los pedidos de sus maravillosas planchas **Alexandre** son muy considerables. Con ellas se pueden tomar vistas hasta desde la ventana de un tren express.
La Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, Madrid, es la encargada de recibir los pedidos de estas planchas, que no cuestan más que las de Monckhoven.

BAÑOS DE GAVIRIA (GUIPÚZCOA)

15 de Junio á 25 de Setiembre. Dos balnearios.
AGUAS SULFUROSAS Y AGUAS FERRUGINOSAS-BICARBONATADAS.
Balneario económico y Balneario de todo lujo.
Grandes Hospederías con habitación y cama desde 3 hasta 8 reales. Mesa de primer orden 6 pesetas diarias. Mesa de segunda 4 pesetas diarias. Caseríos inmediatos hospedan muy barato, con buena asistencia.
Aparatos de hidroterapia, cuantos se conocen y primera sala de pulverizaciones.
Aplicación de las dos clases de agua sulfurosa y ferruginosa en todas las formas y á todos los órganos.
Curación de las herpes, escrófulas, vicios humorales, reumáticos, afecciones de la garganta, nerviosas, cutáneas ó de la piel, del estómago, de la matriz, uterinas, clorosis ó opilación, erisipelas, anemia, flujos de las señoras purulentos y sanguíneos, debilidad, diatesis, restos de sífilis ó consecuencias, etc.
Temperatura agradable, paisajes variados, vegetación vigorosa por do quier. Se toma billete á la Estación de Beasain (línea del Norte) por el expres. correo y mixto y billetes de ida y vuelta con grandes rebajas. De Beasain á los baños de Gavieria, una hora de coche. Hospedero y representante, Martin Altuna, Guipúzcoa, por Beasain, baños de Gavieria. Médico director, el especialista D. Fortunato Escribano. Propietario, Fernandez Izquierdo, Madrid, plaza de la Villa, 4, remite prospectos gratis. Es un Establecimiento de los más notables por sus comodidades, su higiene, sus aguas y sus múltiples medios de aplicación.



CHOCOLATE RECONSTITUYENTE
con aceite de hígado de bacalao.
Carretas, 14, Laboratorio
La preparación de este Chocolate, contiene en cada onza una cucharada del referido aceite, sin que se perciba otro olor ni sabor que el del cacao y azúcar puros que le componen, con lo que resulta agradable de tomar, tan alimenticio como el chocolate comun y tan medicinal como el aceite solo, combinación ventajosa para administrarlo, por llevar el alimento unido á la medicina.

Gran Establecimiento Balneario de BETELU

Se ha abierto al público el 15 del actual
Entre las importantes reformas y mejoras para la presente temporada, figuran la construcción de una capilla en comunicación con las habitaciones interiores del balneario, la prolongación de las galerías para paseo y la renovación total del material de cocinas y comedores.
Comidas á la Española y á la Francesa
El servicio de fonda está á cargo de las señoritas de Grazu. El comedor y cocinas bajo la dirección del acreditado fondista D. Miquele Erro, dueño del acreditadísimo establecimiento de Pamplona «La Perla», quien tiene á sus órdenes al jefe de cocina de la casa de Lhardy y numeroso y escogido personal. A pesar de las grandes reformas y mejoras en todos los servicios, los precios continuarán siendo los del año anterior. Para Memorias, detalles y noticias dirigirse al Gerente de la Sociedad D. J. Vicente Balda.

LOCAL

Se desea uno espacioso en sitio céntrico y propio para establecer una industria

NEGOCIO.

Para uno conocido admiten pequeños y grandes capitales, dadas garantías y el 24 por 100 anual.—Príncipe, 13, pral. d.º, de 11 á 1.

DINERO

sobre sueldos, muebles sin sacarios, rentas, fincas y toda clase de garantías. Se facilita, Príncipe, 11, principal der.º de 11 á 1 y de 6 á 7

Administrador

Hace falta; representante con 10000 reales y dos cobradores con 7 000. Se gestionan toda clase de asuntos, tanto civiles como militares y particulares; y coloca cantidades dando garantías y el 30 por 100 de interés, creando una renta fija y segura, el activo D. Helodoro. Dirigirse con sellos: Hortaleza, 38, segundo. De 9 á 11. Madrid.

por enfermedad de su dueño se traspasa un establecimiento de vinos y aguardientes al por mayor y menor: es de los primeros en su clase y está situado en una de las calles más céntricas de esta capital. Para informes, Gorguera, 17, botica.

Se vende papel en la Administración de este periódico.

ENTRE PAU Y BAYONA

á cuatro kilómetros estación ferro-carril. En el centro de una villa de las más sanas y elevadas del Bearn, donde nunca ha habido ninguno caso de epidemia, se vende gran casa con dos pisos, cocheras, cuartos, vaquería, cobertizo, gran bodega, corrales, gallineros, etcétera: agua potable, jardín, árboles frutales, pradería, etc. Cabida total 20 áreas. Precio 20 000 pesetas. Construcción sólida recientemente restaurada. Subasta en Julio en Orthez (Bajos Pirineos). Se admiten proposiciones antes de la subasta. Dirigirse, calle Soldado, 20, carpintería, Madrid.

BAÑOS DE PANTICOSA

EMPRESA DE DILIGENCIAS
Servicio de Huesca al Establecimiento del Baño
Los carruajes que harán el servicio de Huesca al establecimiento balneario, darán principio el día 20 del corriente Junio.
Precios y demás pormenores, dirigirse á las Administraciones de la empresa en
MADRID: Julian Moreno, Alcalá, 33 y 35.
ZARAGOZA: Fonda de las Cuatro Naciones y del Universo.
HUESCA: Fonda de la Union y Fonda de España.
Servicio del Baño á Francia y vice versa por la misma empresa con carruajes particulares
Distancias: del Baño á Salien: 19 kilómetros en coche
» de Salien á Brouset: 16 » en mulos
» de Brouset á Gabas: 9 » en coche
» de Gabas á Laruns: 14 » id.
NOTA. Se advierte al público que por efecto de las muchas lluvias, se ha inutilizado la carretera de Brouset á Gabas, haciéndose tan peligroso el viaje, que hasta que esté restaurada dicha carretera, la empresa no puede adquirir compromiso desde hoy en adelante.

LAS AGUAS DE CARABAÑA

son las únicas purgantes seguras que en ningún caso irritan, además de sus notables efectos como antibiliosas y depurativas.
El gobierno francés, por decreto del 3 del corriente, las ha declarado de utilidad pública para la nación, de acuerdo con su Academia de Medicina.
Son purgantes y sulfurosas, únicas en su género. Se encuentra en las farmacias y droguerías de todas partes.—Depósito general: R. J. Chavarri, Atocha, 87, Madrid.

LUZ ELECTRICA

Corbata con luz eléctrica, con generador de bolsillo, que se carga instantáneamente, y lámpara: 5 duros.
Aparato de sobremesa, con generador y lámpara, 5 duros.
Aparato de proyecciones, con reverbero y lámpara de arco voltaico que se regula á mano, cuya carga y montaje exige solo 15 minutos: 20 duros.
Este aparato es indispensable en los buques, en las fotografías, teatros, salones de baile, etc., etc.
Todo se remite á punto de funcionar y con la instrucción á los señores que en carta certificada envíen su valor, con más los portes (3 pesetas por los primeros aparatos y 10 por el último) al Sr. Director de las Oficinas de Publicidad, calle de Tallers, núm. 2.

JUAN VULGAR

FOR
JACINTO OCTAVIO PICÓN
TRES PESETAS

- La Caricatura..... 2 pesetas.
- Lázaro..... 3 pesetas.
- Lo que debe ser el drama... 1 pesetas.
- La hijastra del amor..... 4 pesetas.

EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS

COLEGIO ELEMENTAL Y SUPERIOR

SEÑORITAS

BAJO LA ADVOCACION DE
NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN
Educación completa de señoritas.—Clases de adorno.—Clases de solfeo, piano y dibujo.—Especialidad en labores.—Honorarios módicos.—Academia preparatoria para maestras.
VALVERDE, 16

Se reciben esquelas de defunción para este periódico hasta las seis de la tarde, en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo.